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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：4/20～4/24 

 

・4/20(月) 

 一律給付、河井案里議員の秘書の百日裁判始まる、一律給付を閣僚は辞退、クロージングなどについて報じら

れました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、特に問題と考え

られる場面は見られませんでした。なお、一律給付およびクロージングについては検証者の所感を記しました。 

 

・4/21(火) 

 政府の対応、金正恩氏の動向、東京オリンピックなどについて報じられました。これら例示したトピックにつ

いて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、問題と考えられる場面は特に見られませんでした。なお、

東京オリンピックについては検証者の所感を記しました。 

 

・4/22(水) 

 マスク不足、経済対策、金正恩氏の動静、パチンコ店と自粛要請、【速報】抗体検査などについて報じられまし

た。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、問題と考えられる場面

は特には見られませんでした。なお、経済対策については他の放送日との併せての評価が必要と考えられるもの

でした。また、経済対策については検証者の所感を記しました。 

 

・4/23(木) 

 小池都知事の記者会見、休業要請などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四

条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。 

 

・4/24(金) 

 アベノマスク、金正恩氏の動静、野党四党首の会談、家賃補助、パチンコ店と自粛要請などについて報じられ

ました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問

題と考えられる場面は見られませんでした。なお、アベノマスクと家賃補助については検証者の所感を記しまし

た。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 4 月 20 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：一律給付、河井案里議員の秘書の百日裁判始まる、一律給付を閣僚は辞退、クロージング 

報道トピック一覧 

・【速報】新型コロナ 

・緊急事態の週末 

・一律給付 

・退院患者の証言 

・ワクチン最前線 

・世界最多のコロナ死者のアメリカ 

・心も蝕むウイルス 

・河井案里議員の秘書の百日裁判始まる 

・長崎のクルーズ船で船員が感染 

・アメリカで感染者数が公式発表の 50 倍以上の可能性があるとする調査結果 

・シャープが明日からマスクを販売 

・スポーツ報道 

・一律給付を閣僚は辞退 

・天気予報 

・クロージング 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・一律給付：結論→特に問題なし 

 VTR で以下に朱記したように取り上げられた。 

ナレ「外出自粛や休業要請が広がる中、関心が高まっているのが。」 

"安倍総理「一日も早く給付金を国民の皆様にお手元に届けられるように実施に当たる自治体や関係機関の方々と

協力し、政府をあげて全力で取り組んでまいります。」 

ナレ「すべての国民に一律給付される現金十万円です。政府はこの給付を実現するため、今日今年度の補正予算

案を閣議決定しました。一度決定した予算案を組み替える異例の手続きを経て 8 兆 8857 億円を増額します。で

は、いつ、私達の手元に届くのでしょうか。」" 

"街の人 A「なるべく早いほうがいいかな。」 

街の声 B「まぁせめて 5 月いっぱいだよね、5 月。」" 

"ナレ「給付の時期について高市総務大臣は今日、」 

高市早苗（総務相）「人口規模の小さい市区町村で準備が整っていれば、あの 5 月からの給付が可能と。」" 

"ナレ「政府は 5 月中の給付開始を目指しているということです、そして気になるのは給付の手続きです。」 

高市早苗「みなさまが自ら積極的に手を上げていただくということを想定しているものではございません。」 
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ナレ「対象となるのは今月 27 んち時点で住民基本台帳に記載されているすべての人。具体的にはまず市役所な

どから各家庭に家族全員分の氏名が記載された申請書が届きます、その申請書に振込先の口座番号等を記入、本

人確認書類の写しなどとともに返送すると、世帯主に家族の分がまとめて振り込まれるということです。マイナ

ンバーカードをもっている人はオンラインでの申請もできます。給付は在留資格を持ち、住民票を届け出ている

外国人も対象となります。一方使い方も注目されています。こちらはお笑い芸人たむらけんじさんの Twitter。」

" 

"たむらけんじ（Twitter）「10万円がなくても踏ん張れる皆さんを集めて 10万円基金みたいなの作られへんかな。」 

ナレ「支給された 10 万円を寄付して医療従事者らに向けた基金を作ることを提案。こうした動きに大阪府の吉

村知事は。」" 

吉村洋文（大阪府知事）「発信力のある方が外に向けて言う手いただけることでこの基金でのなんというのかな、

寄付していただける方も増えてくると思います。」 

 他のトピックをはさみ、スタジオで以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「やはり長い戦いとなることを覚悟しなければならないということになりますが、治療薬の方も急ピッ

チで開発が進んでいます。一日も早く、その光明をニュースでお伝えできたらなと思いますが、一方でですね一

律で支給されることになった 10 万円についてはその支給の方法や時期が具体的になってきました。星さん、こ

うして進んできた背景にはかなり激しい攻防もあったようですね。」 

星浩「そうですねぇ、公明党の山口代表はまぁ自分は実現できないなら代表を辞めるんだというような大変な勢

いで安倍さんに迫ったらしいんですね、まぁあの公明党これだけ強い調子で迫ったのは支持母体の創価学会の意

向もあると言われているんですが、それだけではないと思うんですね、公明党というのは全国に 3000 人の地方

議員がいましてね、こう、民意を掬い取るっていう機能を果たしているんですけれども、どうもそういう民意を

すくい取ってきた公明党と安倍さんの認識のずれがあるんじゃないか、安倍さんがその民意の切実さが安倍さん

に伝わっていないじゃないかという気がするんですね、まぁ結果としてそれによって予算の成立が一週間遅れて

しまって支給も遅れるっていうんで安倍さんの責任は非常に重いと思うんですね、こういう危機の時にその民意

と総理大臣との認識のズレがあるというのは非常に問題がありましてね、このズレを修正しないとさらに深刻な

ことが起きるんじゃないか、ということをちょっと心配しますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 268 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・河井案里議員の秘書の百日裁判始まる： 

山本キャスターによって「河井案里参議院議員をめぐる公職選挙法違反事件で秘書の男の初公判が行われまし

た。公職選挙法違反の罪に問われているのは河井氏の公設秘書立道浩被告です。起訴状によりますと立道被告は

去年の参議院選挙でウグイス嬢 14 人に対し、法定上限を超える報酬を含む併せて 204 万円を支払ったとしてい

ます、今日の初公判で立道被告側は起訴内容についての認否を留保しました。広島地検側は裁判を迅速に進める

いわゆる百日裁判を広島地裁に申し立てていて 6 月 30 日までに判決が言い渡される予定です。立道被告の金庫

以上の有罪判決が確定し、その後の訴訟で連座が認められた場合、案里氏の当選は無効となり失職することとな

ります。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 63 秒で放送法上は特に問題は見られなかっ

た。 
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・一律給付を閣僚は辞退：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「新型コロナウィルスの経済対策として政府は一人 10 万円の現金給付を盛り込んだ補正予

算案を閣議決定しました。」とのコメント受けて、以下に朱記したような VTR 取り上げられた。 

安倍総理「一日も早く給付金を国民の皆様のお手元に届けられるように実施に当たる自治体や関係機関の皆様と

協力し、政府をあげて全力で取り組んでまいります。」 

ナレ「政府は一人一律 10 万円の給付を実現するため、一度決定した今年度の補正予算案について、異例の組み

換えをし、改めて閣議決定をしました。大幅に収入が減った世帯に 30 万円を給付する当初の案から大きく方針

転換をしたため歳出が 8 兆 8000 億円あまり増え、補正予算案の総額はおよそ 25 兆 7000 億円となりました・増

額分の財源は赤字国債を発行し確保する方針です。一方安倍総理は今日の自民党の役員会で十万円について全閣

僚の受取辞退を申し合わせたことを明らかにしました。また、自民党に所属する全国会議員については二階幹事

長は周辺に申請を見送るよう指示する考えを示しているということです。」 

 このトピックに当てられた時間は 87 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・クロージング：結論→特に問題なし 

 番組のクロージングで以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「星さん、一律 10 万円給付を巡ってはその使い方についてもいろいろな声が上がっていますけれども。」 

星浩「そうなんですよね、ただその 12 兆円、ほとんどその赤字国債、借金で、子供と孫の世代につけを回すと

いう非常に重い事実を噛みしめる必要があると思いますね。」 

小川彩佳「はい、大切に使わないとです。」" 

 このシーンに当てられた時間は 20 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・一律給付 

星キャスターは「そうですねぇ、公明党の山口代表はまぁ自分は実現できないなら代表を辞めるんだというよ

うな大変な勢いで安倍さんに迫ったらしいんですね、まぁあの公明党これだけ強い調子で迫ったのは支持母体の

創価学会の意向もあると言われているんですが、それだけではないと思うんですね、公明党というのは全国に

3000 人の地方議員がいましてね、こう、民意を掬い取るっていう機能を果たしているんですけれども、どうも

そういう民意をすくい取ってきた公明党と安倍さんの認識のずれがあるんじゃないか、安倍さんがその民意の切

実さが安倍さんに伝わっていないじゃないかという気がするんですね、まぁ結果としてそれによって予算の成立

が一週間遅れてしまって支給も遅れるっていうんで安倍さんの責任は非常に重いと思うんですね、こういう危機
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の時にその民意と総理大臣との認識のズレがあるというのは非常に問題がありましてね、このズレを修正しない

とさらに深刻なことが起きるんじゃないか、ということをちょっと心配しますね。」とコメントしていた。 

確かに、公明党の支持母体の創価学会には自民党とは異なる民意を汲み取るという機能があることは否定しな

いが、自民党には自民党の民意を汲み取る機能やプロセスがあるのもまた事実である。 

日本国民や有権者はもとより一枚岩ではないのだから、民意にも分布というものがあり、自民党は自民党のネ

ットワークで、公明党は公明党のネットワークそれぞれ民意を汲み取った結果、異なる傾向を持つ民意が抽出サ

れるという政党政治にとっては当たり前の話でしかないものを、いかにも自民党や安倍総理が民意をすくい取っ

ていないかのように言うのはいかがなものなのだろうか。 

 

・クロージング 

 今回の 12 兆円に限らず、政府の通常の予算に於いてもその少なくない部分が赤字国債によって賄われており、

子供と孫の世代につけを回し続けている、という重い事実もまた、噛みしめる必要があるだろう。現役世代内で

財源が賄えないほど過大な社会政策や再分配政策を実施するために子供や孫の世代につけを回すという振る舞

いは果たして適切なのだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 4 月 21 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    宋美玄（産婦人科医で医学博士） 

検証テーマ：政府の対応、金正恩氏の動向、東京オリンピック 

報道トピック一覧 

・【速報】全国 382 人東京で 123 人 

・緊急辞退宣言から 2 週間 

・政府の対応 

・医療の現場 

・抗体検査 

・孤立化する妊婦 

・金正恩氏の動向 

・国立感染症研究所が濃厚接触者の定義を変更 

・広島県が県職員への 10 万円活用も検討 

・女児 2 人人質の刃物男を逮捕 

・シャープがマスクを販売 

・スポーツ報道 

・東京オリンピック 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・政府の対応：結論→特に問題なし 

 以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「政府は外出する人を減らそうとう締め付けを強める構えも見せています。西村経済再生担当大臣は休業要

請を受けても営業を続けている一部のパチンコ店について。」 

西村康稔（経済再生担当相）「残念ながら要請に従っていただけないケースや、まぁある地域で空いていますと

ですね、そこに県域をまたがって人が集まってくるケースもある。」 

ナレ「そのうえで、西村大臣は特措法に基づく休業の指示や店名の公表まで検討していることを明らかにしまし

た。しかし、自粛要請の中、今夜も営業を続ける大阪の焼き鳥店は店名の公表について」" 

"焼き鳥店店主「要請ですよ、でも公表しますよっていうそこら辺の見解っていうのは僕はやっぱり訪ねてみたい

ですね。」 

ナレ「今後の焦点は 5 月 6 日となっている緊急事態宣言の期限を延長するのかです。ある政府関係者は。」 

政府関係者「5 月 6 日で一気に緩めたらまずい。」 

ナレ「政府の専門家会議に参加している和田教授もこう指摘します。」 

和田耕治（国際医療福祉大学教授）「まだまだ重症な方も増えていますし亡くなられる方も増えてきています、

ですので 5 月 6 日の段階で緊急事態宣言を終わるということは私は個人的にはあまりないというふうに考えてい
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ます。それは特に東京だとかいわゆる大都市圏はそうだと考えています。」 

ナレ「もう少し時間が立たないと制限の効果を評価出来ないとしつつも、GW 移行も緊急事態宣言の期間を延長

すべきと主張しました。」" 

 他のトピックをはさみ、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「ニューヨークではこの抗体検査というのが対策として始まったということですけれども、日本では緊

急事態宣言から二週間という区切りということになります、星さん、これ来月の 6 日までが一つの目安ですけれ

どもその後がどうなるのかですよね。」 

星浩「はい、安倍総理もこの戦いは長期戦になると言っていますし、与党幹部に聞いていますと、今月の 30 日

に補正予算が成立するんですね、ですのでこの補正予算成立の直後に期間の延長を決めることになると思う、と

いうのですね、その延長の幅についてはですね、あの感染者の推移を見ながらということになるんですけれども、

おそらく二週間か場合によっては一ヶ月ということになるのではないかという見通しを語っていまして、まぁそ

ういうスケジュールで今後進んでいくんだと思いますね。」 

小川彩佳「来月 6 日で終りということはまずない、」 

星浩「ということはどうもなさそう、ですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 173 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・金正恩氏の動向：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「さて、続いてのニュースなんですが、北朝鮮の最高指導者を巡って報道が飛び込んできま

した。」および山本キャスターの「北朝鮮の金正恩党委員長が重体ではとの報道、真相は。」とのコメントを受け

て、以下に朱記した VTR が取り上げられた。 

ナレ「CNN テレビはアメリカの情報当局者の話として金党委員長が手術を受け、重体に陥っているとの情報が

あると報じました。また、韓国の北朝鮮情報専門メディアは金党委員長が今月 12 日に心臓の手術を受けたと報

じました。ただ、韓国大統領府の報道官は確認できる内容はなく、北朝鮮内部で特異などうこうは把握されてい

ない、と発表韓国政府関係者は信憑性は低いと慎重な見方を示しています。今日、中国北京の北朝鮮大使館では。」 

"記者「金党委員長が重体との情報は本当ですか？ 

北朝鮮大使館員「分かりません。」 

ナレ「車や人の出入りも普段どおりで特に変わった様子は見られませんでした。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「金正恩党委員長の最近の動静、ここで確認しておきたいのですが、今月の 11 日に開催された党の政

治局会議には出席されていた、と、。ただその翌日の 12 日、国会に当たる最高人民会議は欠席しているんですね。

さらに、この 15 日に祖父金日成国家主席の生誕記念日にも姿を見せていない。この時点で星さん、異例なわけ

ですよね。」 

星浩「そうですね、この生誕記念日に姿を見せなかったのは異例なですし、実は先週ですね、日米韓三ヶ国でこ

の金正恩さんの動静に関する情報は乱れて飛んでまして、私も日本政府の高官らに確認してみたらもちろん情勢

は把握していまして、アメリカと必死に今、確認作業をしているんだ、といっていましたが、今週になってです

ね、どうやらアメリカは衛星で色々ウォッチしていますので、アメリカはどうも手術はしたんだという情報をえ
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ているんですね、それが日本側にも伝わってきている段階ですね、そういう意味で非常に不穏な動きにはなって

います、あの、韓国は非常に慎重な見方をしているんですけれども仮に近日中に金正恩氏が健在な姿を見せない

ということになるとこれはもしかしたら深刻な事態になるんじゃないか、というふうに非常に今緊張しながら北

朝鮮をウォッチしているという状況ですね。」 

小川彩佳「近日中の動きが一つ注目ということですね。」 

星浩「そう思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 173 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・東京オリンピック：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「来年 7 月に延期となった東京オリンピックの追加費用をめぐり IOC 国際オリンピック委

員会と日本側で意見の食い違いが起きています、IOC は 20 日公式サイトで延期に伴って発生する追加費用につ

いて日本が既存の契約条件に従い継続して必要な費用を負担することを安倍総理との間で合意した、と説明、こ

れに対し橋本大臣が合意したという事実はないと反論しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したよう

な VTR が取り上げられた。 

橋本聖子（五輪相）「合意をしたという事実はございません、驚きました、はい、あの、電話会談でも私同席を

させていただきましたけれども、そういった経費のことは一切話に、議題に入っていませんでしたし。」 

ナレ「また、大会組織委員会は IOC に対し、公式サイトの記載を削除するよう求めました。そして、今日夕方、

IOC はサイト上にあった日本が必要な費用を負担する、という文言を削除した上で IOC は日本側と協力して今

回の延期に伴って生じる影響の大きさを見積もり協議を続ける、との見解を示しました。」 

 このトピックについて当てられた時間は 86 秒で放送法上は問題は特に見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・東京オリンピック 

 日本側から反論を受けて削除するような文言を公式サイト上で掲載するというのは一体どういうことなのだ

ろうか。仮に日本側からの反論がなければなし崩し的に日本に負担をさせようという考えだったのだろうか、と

勘繰られても仕方のない事態だと感じた。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 4 月 22 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    室伏謙一（政策コンサルタント） 

検証テーマ：マスク不足、経済対策、金正恩氏の動静、パチンコ店と自粛要請、【速報】抗体検査 

報道トピック一覧 

・【速報】専門家会議の記者会見 

・東京都に続々と検査場 

・マスク不足 

・経済対策 

・ミュージシャンのコロナとの戦い 

・金正恩氏の動静 

・アメリカで在宅 PCR 検査キットを承認 

・アメリカの疾病対策センターが第二波への警戒呼びかけ 

・パチンコ店と自粛要請 

・鎌倉市が海岸封鎖を要請し神奈川県が立ち入り自粛を促す看板を設置 

・農水省が「牛乳買って」 

・神奈川県がネットカフェ難民の臨時受け入れ施設を公開 

・ロシアの外出制限に対しバーチャルデモが広がる 

・イスラエルがコロナで大連立 

・スポーツ報道 

・【速報】抗体検査 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・マスク不足：結論→特に問題なし 

 マスク不足について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「一方、以前不足するマスクを巡っては今日も各地で様々な動きがありました。中国から到着した旅客機、

座席の上には人ではなくダンボールが並んでいます中身はマスクなど医療物資です、全日空が新たに始めたこの

取組、旅客便の大幅な減便が続く中でも貨物は一定の需要が残っているため、マスクなど医療物資の運搬に旅客

機を活用することになったのです。 

"各家庭に届き始めているいわゆるアベノマスクを巡っては朝日新聞の記者に対する安倍総理のこの発言が物議

を醸しています。」 

記者「布マスクや星野源さんの動画でも批判を浴びているんですが、この間の一連の新型コロナの対応について

ご自身でどのように評価されてますでしょうか。」 

安倍総理「今ご質問いただいた御社のネットでもですね布マスク、3300 円で販売しておられたということを承知

をしておりますが、つまりそのような需要も十分にある中においてですね、我々も 2 枚の配布をさせていただい
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た、と。」 

ナレ「これを受け、今日、官邸を訪れたのが 2 枚で 3300 円の布マスクを製造している業者の地元大阪府泉大津

市の市長です。」 

南出賢一（大阪泉大津市市長）「違う方向に話が行ったなと、2 枚で 3300 円で高すぎるのではないかとそういっ

た話もありましたけれど、実はこれ泉大津市の老舗の企業さんが手作業でこのマスクは作っています。」" 

"ナレ「毛布の全国シェアが 90％を超えるなど毛布の町、繊維の街と呼ばれている泉大津市。地場産業を生かし

てマスク不足を解消しようとしないの繊維会社 8 社が布マスクの製造販売を始めていました。」 

正木智美さん（日の出毛織商品開発担当）「縫製が上がってきましてこちらの所内で仕上げ、検品とひも通し、こ

ちら最終工程になります。」 

ナレ「こちらのメーカーが作る布マスクは 1 枚 1650 円、オーガニックコットンを使っているため、柔らかく選

択をしても縮みにくいのが特徴だと言います。」 

正木智美さん「つけた瞬間い優しく包まれる、みなさんにそちらを実感していただけたらと思います。」 

ナレ「他のメーカーもシルクを使った肌に優しいマスクを開発するなど市内の繊維企業が一丸となってマスク不

足対策に乗り出しているという泉大津市、市長は今日、その性能を知ってもらうため、総理補佐官を通じて安倍

総理にマスクを渡しました。」" 

"記者「総理と記者とのやり取りの中でその風評被害というのは発生したりしましたか？」 

南出賢一「いえ、あの風評被害はさほど感じていないのですが現場のモチベーションがちょっと下がってしまっ

たという事実はありましたので、そこは私がしっかりと伝えて、正しく伝わることによって、同然みんなまた頑

張ろう、と。」 

ナレ「全世帯に配布される布マスク、その費用について政府は 466 億円と説明していますが、そのうち調達にか

かった費用は 90 億 9000 万円だったことが分かりました。これは社民党の福島みずほ党首が厚生労働省からの回

答として Twitter から明らかにしたもので調達先は大手商社など 3 社です、福島氏は 466 億円との差額 375 億円

余についてさらに問い合わせるとしています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 247 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・経済対策：結論→他の放送日との比較が必要 

小川キャスターの「続いては一昨日閣議決定された 117 兆円に登る緊急経済対策についてです。」とのコメン

トおよび山本キャスターの「この 117 兆円という事業規模、実は国が直接お金を出す、いわゆる真水の部分が 27.5

兆円にとどまっています、そしてこの中身を見ていきますと、なぜ、今、なんのために、と指摘されている予算

も含まれているのです。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"安倍総理「世界的にも最大級の経済対策を実施することといたしました。」 

ナレ「安倍総理が世界最大級と強調した新型コロナウィルスの緊急経済対策、GDP の 2 割となるその事業規模は

117 兆円 1000 億円です。ただ、その 117 兆円には政府系金融機関による貸付や納税の猶予文、さらに波及効果

として期待される民間の移出分まで含まれています、国が直接支出する真水と呼ばれる部分はおよそ 28 兆円で

す。この予算について街の人は。」" 

"街の声 A「世界から見ると全然だめですね、なのでちょっと頑張って財政出動はしてもらわないといけない、今
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全然足りないです。」 

街の声 B「マスクは国がなんとかしてほしいですよね、国が一括して買い取るかなにかして分けて。」 

ナレ「それでは実際この 28 兆円は何に使われるのでしょうか。全世帯に配布される布マスク 2 枚の費用 466 億

円、そして、治療薬やワクチンの開発、人工呼吸器やマスク、エタノールの確保など医療体制の整備に充てる厚

労省の予算はおよそ 6700 億円、この額は国の支出の 2.4％に当たります。支出部分で一番多いのが。」 

安倍総理「一律に一人あたり 10 万円の給付を行うことを決断いたしました。」 

ナレ「国民一人あたり一律の給付を行うためおよそ 13 兆円が計上されています。政府は収入が落ち込んだ個人

事業主や中小企業に対してもそれぞれ最大 100 万円と 200 万円の現金給付を行います、その総額が 2.3 兆円。し

かし飲食業界からは不十分との声が上がります。」" 

"竹若幸之助さん（「肉処にくのすけ」店主）「政府のその対策があまりにも不十分で我々先が見えなくなってしま

ったので、もうちょっとその政府の決定が早ければ、僕がその廃店というかお店をやめるという決断には至っら

なかったと思いますね。」 

ナレ「東京で肉料理の店を経営する竹若さん、客の激減を受け、店を閉めることを決めました。重くのしかかっ

たのが月 60 万円の家賃です。」 

竹若幸之助「売上がなくてもそれだけは絶対に払わないといけないので、だからそこのせめて 7,8 割はそれこそ

補償できるなら補償してほしい。」 

ナレ「政府の緊急経済対策では不十分との声が上がる中、自民党は家賃補助について新たな保ジュオ金制度の創

設を検討する考えを表明、ただ新たな法律を作るなど実現にはタイムラグが生じます、一方、緊急経済対策の中

には緊急性に疑問の声が上がる事業も。外務省は新型コロナへの日本の取組みを SNS で発信するなどとして 24

億円を計上。そして。」" 

枝野幸男（立憲民主党代表）「GoTo キャンペーンの 1.7 兆円を始めとして、これが不要とはいませんが不急であ

ることは間違いない。」 

ナレ「予算規模 1.7 兆円の GoTo キャンペーン。これは観光や飲食業界を支援する事業で、旅行、食事、イベン

トなどで使える割引券が貰えるものです、問題はその時期、外出の自粛が求められる中、いつキャンペーンが始

められるのでしょうか。」 

西村康稔（経済再生担当相）「収束した後にはですね、観光の大キャンペーンをやってですね、」 

"ナレ「先の見通せない終息後を想定しているのです。街の人は」 

街の声 C「あぁやはり、今の現状を打破していくためのほうがやはり嬉しいですよね。」 

街の声 D「生活もこれからどうするのかわからない人がいっぱいいる中で、先のことはちょっと考えられないで

すよね。」 

ナレ「浅草で外国人向けに骨董店を営む男性は。」 

骨董店の店主「そんな先のことは分かりません、明日の 10 万円より、今日の 3 万円、今日の 1 万円、それです

よ。」 

ナレ「予算を計上した経産省はこう説明しています。」 

経済産業省「事業者へのヒアリングの中で需要の換気策があったほうが事業を続ける希望になるとの声があっ

た。」" 
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"小川彩佳「ここからは総務省の元官僚で政策コンサルタントの室伏謙一さんにお話を伺いしてまいります、どう

ぞよろしくお願いいたします。」 

室伏謙一「よろしくお願いいたします。」 

小川彩佳「色々とお話をお伺いしていんですが、まずは VTR にもありました、家賃の支払猶予について海外と

ここで比較してみたいんです、山本さんお願いします。」 

山本恵里伽「はい、家賃の支払い、頭抱えている方多いと思います、アメリカ見ていきますと家賃を滞納しても

120 日間は延滞料の徴収が禁止となっているんです、また 8 月まで立ち退きの要求が禁止となっています、さら

にドイツ、4 月から 6 月までの家賃に関して支払いが 2 年間猶予をされるんですね、いずれも 3 月中に決定され

た措置ということなんです、一方で日本を見てみますとようやく議論が始まったという段階ですね。」 

小川彩佳「うーんこの感染拡大、世界的に起きているわけですけれどもこのような差が出ている、これについて

まずどのようにお感じになりますか。」" 

"室伏謙一「はい、あのまぁ単純に申し上げて非常に対応が遅いというのがあるのですけれども、結局あの政府与

党に危機感とか緊張感が非常にかけているということで、これはある与党議員からもその話を聞いているんです

けれども、あの後もう一つはやっぱり今回の被害の裾野というものが非常に幅広いというものなんですが、その

被害の幅広さっていうことを十分に把握をできていないということがもう一つあります、結局その家賃補償をし

てもですね、その家賃は払えるんだけれども他にその借金の返済だとか維持管理費だとかいろんなあのコストを

払わないといけないんですけれども、その観点からすると、あること自体はありがたいんですけれどもはっきり

行って不十分、なんですよね。しかしそんなことすらも今検討開始している状況というのは非常にお粗末な状況

としか言いようがないと思いますね。」 

小川彩佳「危機感が薄いですとか、その実態が把握できていない、これはどうしてこういう事が起きしまうんで

すかね。」 

室伏謙一「あのやっぱり今回のコロナ、新型コロナショックとまで言われていますけれどもそういったものに対

して、なぜでしょうかね、楽観的な、希望的な観測を持って対応してきたということ、まぁなんとかなるんじゃ

ないかというところがあると思いますね。他の政策でもそういうところありますから。」 

小川彩佳「うーん、それでもやはり被害の裾野が広がっているというお話ありましたけれども今支援が必要とい

う方が本当に多くいらっしゃるそういった中で今回の緊急経済対策にはこのコロナ終息後を見越した予算も計上

されているわけですよね、で、VTR にもありましたようにその一つが GoTo キャンペーンなわけですけれども、

これには 1.7 兆円もの予算が当てられている。一方で、今を乗り切るためにまさに必要なもの、感染拡大防止だ

ったりですとか医療体制の整備のために厚生労働省が計上している予算は 6695 億円ということでこの GoTo キ

ャンペーンは実にその 3 倍近い学ということになるわけですけれども、室伏さん、これ今計上する必要があるも

の、なんでしょうか。」" 

室伏謙一「いや、全く必要がないと思いますね、先程 VTR にもありましたけれども来月の 10 万円よりも今の 1

万円、3 万円とおっしゃっている方がいらっしゃっていましたけれども、まさにそのとおりで、今月の資金繰り

に困っている方ってものすごいいっぱいいらっしゃるんですね、ところがそういったことにたいしてはなかなか

あの給付というものに二の足を踏んでいる中で、まぁ将来、いつ収束するかわからない将来、お金を今手当をす

るというのははっきり言って本末転倒だと思うんです、仮にその終息をして反転攻勢をできたとしてですよ、今
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資金繰り困っている方に対する支援をしなかったらその時にどのくらいですかね、その特にサービス産業、観光、

飲食それからイベントを対象にしているわけですけれどもどれくらい残っているのか、いざ GoTo って思ったと

しても使うところがなくなっちゃうかもしれないんですよね、そういった緊張感が全く感じられない措置だと思

いますね。」 

"小川彩佳「コロナ後までつないでいけるかという方が今本当に多い中で、星さん、この GoTo キャンペーンとい

うのが計上されているわけですけれども。」 

星浩「この GoTo キャンペーンについて官僚と話をしたことがあるですけれども、私思わずあなた方正気ですか

と言ってしまったんですね、つまりあの、これ 4 万円の旅館に止まって 2 万円を補助するというような制度なん

ですけれども、一種、言ってみればね、今、火事が燃え盛っているのに、火事が収まった後の、宴会の話をして

いるようなものなんですよね、ですからちょっとそのいくらなんでも、とにかく火事を収めるのが最大の仕事な

のでこういうお金があるんだったら本当にその医療とか、現在の手当、給付に回すべきだと思いますね。」 

小川彩佳「この火事を収めること以外に使われているお金、他にもたくさんあるということですけれども室伏さ

ん、この GoTo キャンペーン以外に今、必要ないんじゃないか、これと思われる予算というのは例えば、他には

どんなものがありますか。」" 

"室伏謙一「例えば、今のものと似ているものですけれども、海外需要開拓のためのですね、お金ですとか、あと

事業者の方々、今とにかくどうやってそのお仕事を、まぁ事業を維持していくかということにいっぱいいっぱい

なのに、将来的なこうあの、投資を、設備投資とか投資を支援するような生産性革命に関する補助金ですとか、

後は国立公園に行って休もうというワーケーションの補助金を環境省が措置したり、やはりどう考えても危機感

を感じられないんですよね。」 

小川彩佳「うーん、こうしたズレが生じているというふうに思われてしまうというところもやはり危機感、の問

題なんでしょうかね。」 

室伏謙一「まぁおっしゃるとおりだと思いますね、やっぱり危機意識がない、なんとかなるんじゃないかと思っ

ている、いうところがあると思いますね。」 

小川彩佳「特に今まさに必要とされる予算というのは例えばどういう事考えられますか。」 

室伏謙一「一つはですね、先程、残念ながら廃業されるという方の VTR 出てきましたけれど、そういった事が

必要がないようにするためにはやはりその失われた粗利を 100％補償するということが一つあります、後、今回

その一人 10 万円の給付金、給付が決まりましたけれども、今消費税 10％のままですと、結局 10 万円支給して

もですね、一万円近くですねピンはねされるもので実質的には 9 万円しか貰えないというの同じなんですね、で

すから消費税率をやっぱり軽減税率という形でもいいと思いますから、あのまぁ 10％に下げる、少なくとも 5％

にすると行った措置が必要だと思いますし、今回のショックでやっぱり明らかになったのはインバウンドですと

かそれからバリューチェーンのですね、まぁグローバル化をした結果としまぁ様々な影響出ていますからそれを

国内回帰をさせるインバウンドに頼らなくてもいいようにする例えばインフラの投資とかですね、地方に対する、

そういったものへの支出をやっぱり真水でやっていくべきだというふうに思いますね。」 

小川彩佳「うーん、とにかく今日、明日、どうしのいでいくかという方、そして医療体制の逼迫、こうしたとこ

ろにどうスピーディーに手当をしていくかということですよね。」 

室伏謙一「はい、おっしゃるとおりだと思います。」 
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小川彩佳「室伏さんにお話を伺いしました、どうもありがとうございました。」" 

 また番組のクロージングでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「星さん、今日は緊急経済対策の中身について見ていきましたけれど、」 

星浩「そうですね、VTR でね、明日の 10 万円より今日の 3 万円だという声がありましたけれども、この庶民か

らするとね、その給付金にしても家賃にしても相当切実なんですね、ところがその最近永田町と霞ヶ関の意識を

見るとね、その庶民の切実さとかなりズレが生じてきているな、というのを実感しますね。」 

小川彩佳「緊急経済対策、緊急と銘を打っているわけですからね、本当に危機感を持って対応していただきたい

ところですよね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 842 秒で、VTR とスタジオの時間の配分及び比率は以下の通りであっ

た。 

 

 今回のゲストコメンテーターの室伏謙一氏と言えば「反緊縮」なる言説をネット上でも主張しており、そうし

た政治家や言論人とも人脈があり、そうした論調の強い特定の雑誌では常連のように紀行している人物であり、

どういったコメントをするか、主張をするかということはスタジオに招く前からある程度予想がつくような人物

である。 

 結果として予想通りの議論を展開されていたのだが、こうした人物をスタジオに招くのであれば、他の放送日

では経済政策に於いて室伏氏とは異なるような見解を持つ人物を招き、同等程度の時間を確保しスタジオで話を

伺わねば放送法第四条一項二号の「政治的に公平であること」および同四号の「意見が対立している問題につい

ては、できるだけ多くの角度から論点を明らかにすること」という点に照らして十分とは言えないだろう。 

 いずれにせよ、他の放送日との併せての評価が必要とされるものだった。 

 

・金正恩氏の動静：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「手術を受け、重体と報じられた金正恩氏の動静をめぐり情報が錯綜しています。正

恩氏の重体説をめぐり、トランプ大統領は我々はわからない、誰も確認していないなどと述べました、一方韓国

VTR 

342秒 

41% 
スタジオ 

500秒 

59% 
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メディアなどでは健在で地方で活動している、との報道も出ている。」とのことが伝えられた。このトピックにつ

いて当てられた時間は 34 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・パチンコ店と自粛要請：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「休業要請に応じず営業を続けるパチンコ店を巡って、今夜、小池都知事が西村大臣に

対し、国から営業自粛を要請するよう求めたことを明らかにしました。これを受け、西村大臣は国による要請や

店舗名の公表などについてのガイドラインを示す方針です。」とのことが伝えられた。このトピックについて当て

られた時間は 22 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・【速報】抗体検査：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「新型コロナウィルスに完成しているかを調べる抗体検査について厚生労働省が日本

赤十字社による献血血液を利用して検査キットの性能の評価を始めることが分かりました。抗体検査は新型コロ

ナウィルスに感染すると体内で作られる抗体の有無を血液を採取して調べるもので、既にアメリカなどでは実施

されています、日本赤十字社は厚生労働省からの依頼を受け、抗体検査に使う検査キットについて献血で得た血

液を利用して性能の評価を行うと発表しました。関係者によりますと東京などの地域を中心に献血を撮った際に

余った血液を研究用として使うということです、また予め同意をとるようにする他、検査の結果についてはたと

え要請であっても献血した人には伝えないということです、厚生労働省は併せて数千人程度を対象にした抗体検

査を今月中にも始める方向で調整を始めています。新型コロナウィルスに感染しているかを調べる抗体検査につ

いて、厚生労働省が日本赤十字社による献血血液を利用して検査キットの性能の評価を始めることが分かりまし

た。」 

 このトピックについて当てられた時間は 85 秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・経済対策 

 スタジオでは経済対策の中には不要なものは不急なものがあり、それは永田町や霞ヶ関が危機感を持っていな

いからだという論調であったが、永田町はともかくとして、少なくとも霞ヶ関に関しては今回の緊急経済対策に

ついては十分に危機感を持っているがゆえの予算要求だというようにも見える。 

 というのも、今回の「緊急」経済対策を打った後に反転攻勢という段になって、今回のコロナ対策での大盤振

る舞いの反動で予算制約が一層厳しくなり、そうした中でも社会保障だとか、そうした経常的な費用というのが

聖域化してメスが入れられないとなると、そうではない政策的な予算が削られる、というのは目に見えている話

だろう。そして、それを見越したら、政府が緊急経済対策などと打ち上げている今だからこそ、将来の予算をこ

こで確保しようというインセンティブが働くのは霞ヶ関官僚からすると当然の発想のように思える。室伏氏も元

官僚であれば、予算関係で苦労した経験もあるだろうに、そうした事をすっかり忘れてしったのであろうか。 
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 星キャスターが「そうですね、VTR でね、明日の 10 万円より今日の 3 万円だという声がありましたけれども、

この庶民からするとね、その給付金にしても家賃にしても相当切実なんですね、ところがその最近永田町と霞ヶ

関の意識を見るとね、その庶民の切実さとかなりズレが生じてきているな、というのを実感しますね。」とコメ

ントしていたが、「明日の 10 万円より今日の 3 万円だ」などというのが本当に庶民の感覚であるならば、財政支

出など一切せずとも、融資、政策金融をメインに据えた支援を打ち出すべきなのではないだろうか。 

 しかし、考えようによってはこの借金まみれの日本でこの上さらに国債発行して財政支援をというのを求める

というのは、結局今受け取った給付金は将来の税負担なのだから、「明日の 10 万円より今日の 3 万円」というの

は存外に庶民感覚を表しているのかもしれない。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 4 月 23 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    松本哲哉（国際医療福祉大学教授、感染症学が専門） 

検証テーマ：小池都知事の記者会見、休業要請 

報道トピック一覧 

・岡江久美子さんが新型コロナによる肺炎で死去 

・感染拡大続く 

・小池都知事の記者会見 

・観光地の苦渋の決断 

・長崎のクルーズ船で新たな感染者 

・看護師の陽性確認後も勤務指示した病院 

・生活困窮者の悲鳴 

・阪神三選手の会見 

・スポーツ報道 

・休業要請 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・小池都知事の記者会見：結論→特に問題なし 

 以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

小川彩佳「人との接触八割削減に努めなければならないわけですが、これについては昨日の専門家会議で達成で

きていない、というふうにされました。そしてこの目標達成までもうひと押しというところで東京都の小池知事

が会見を開きまして、買い物や通勤に関する新たな提言をいたしました。」 

小池百合子（東京都知事）「今年もいわゆるゴールデンウィーク大型連休が近づいてまいりました。残念ながら

今年はゴールデンというわけには参りません、ステイホーム週間とせねばなりません。」 

"ナレ「今日、新たに小池都知事が発表した命を守るステイホーム週間、この間、企業には休業を呼びかけ、都民

には外出自粛を求める取り組みです。都立公園などの遊具や駐車場も閉鎖すると言います。」 

小池百合子「とにかく家にいてください、そして人と人との接触を減らしてください、この二週間は本当に大事

な二週間になります。」 

ナレ「期間は明後日からゴールデンウィーク最終日の来月 6 日まで、全体で 12 日間に渡ります。」 

都の担当者「今回のゴールデンウィーク中のですね、なるべく自宅でですね、過ごしていただきたい」 

小池百合子「なるべくじゃなく、絶対。」 

都の担当者「絶対です、失礼しました。」 

ナレ「もう一つ焦点となったのがスーパーマーケットでの混雑対策です、都が店側に人数制限などを求めるかど

うかが注目されたが、」 

小池百合子「都民の皆様型には毎日のお買い物をですね、ぜひ、3 日に一回ぐらいにひ開けていただきたい、買
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えていただきたい、。」 

ナレ「小池知事は人数制限には踏み込まず、買い物を 3 日に一回程度にしてほしいというお願いにとどめました。

買い物客の受け止めは。」 

買い物客 A「入場制限で何時間も逆に並びっぱなしで時間ばっかり食ってろくろく買い物もできないような状態

になるよりかは散らすような政策の方が望ましいような気がしますね。」 

記者「１週間に何回くらい買い物行きますか？ 

買い物客 B「２日に一回くらい、」 

記者「３日に一回くらいの買い物で大丈夫そうですか？」 

買い物客 B「まぁ、そうですね、なんとかなると思います。」" 

"ナレ「一方、反対の声も、」 

買い物客 C「いや、それは無理でしょう、３日に一回って、やっぱり、毎日買うものって毎日するし。」 

ナレ「こちらのスーパーでは一日の客数が１５００でしたが、今は２０００人に増加、店側によりますと外出の

自粛によって自宅で過ごす時間が増え食品などの消費量が増えたためだと言います。都はさらなる対策として業

界団体と連携して買い物かごの数を制限したり妊婦や高齢者専用の時間を作ったりする事も考えているそうで

す。」 

買い物客（７０代）「若い方、ぱっぱと買えるでしょうけれどもノロノロやっていいような時間帯とかあってい

いように思いますけれどね。」 

ナレ「都は今後こうした混雑対策を強化することも視野に入れていますが。経営者側は。」" 

"秋葉弘道（アキダイ社長）「やっぱり働いている人たち、人手不足の中で頑張っている。それってやっぱり凄い

疲れている、そしてやはり精神的にも疲れている。細かい取り決めみたいなのがあると正直そこまで気を回す余

裕がないというのが現状ですね。」 

ナレ「臨時休校によって子供がいるスタッフは欠勤。募集をしても人が集まらないといいます。店では消毒の徹

底や入店制限など、独自の混雑対策をとっていますが既に現場は限界に近いと言います。」 

秋葉弘道「万が一、これで何人か倒れたら経営辞退できなくなっちゃう。スーパーの方の崩壊っていうのも始ま

ってると言っても過言ではないですよ。」" 

"ナレ「思うように減らない通勤客についても小池都知事は。」 

小池百合子「アカサタナ、のこのアカサタくらいの行、の会社名の方々が午前中出社、とか、それ以外の方が午

後出社などですね、少しこのようなショック療法になるかもしれませんけれど、一度皆様方でご議論いただい

て。」 

ナレ「東京商工会議所の三村会頭とのテレビ会議で会社名の頭文字によって出勤時間帯を分けることを一つの案

として示したのです。、」 

不動産業「マ行ですね。」 

記者「マ行、例えば広範の方なので午後から出社って言われたら可能なものですか。」 

不動産業「八割減らしているんですね、なんとかそれで勘弁してほしいかな。」 

市場関係「その方向金、できればいいなとは思うんですけれども、市場関係なので、あの、時間はやっぱりずら

せられないので。」 
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ナレ「８割削減を達成しようとあの手この手を繰り出す東京都。」" 

 他のトピックをはさみ、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「松本先生、小池都知事が８割削減に向けて新ルールを繰り出しましたけれども、東京都の現状、どの

ようにご覧になっていますか。・」 

松本哲哉「毎日１００人を超える感染者が出ている事自体はですね、やはりまだ十分中止していかなければいけ

ませんし、ただ、その前の状況からしますと、一旦ちょっと増え方が鈍ってきているなということも印象付けら

れますので、ある程度、皆さんが頑張った自粛の効果がですね、あの増え方をん鈍らせるということでは効果は

あったのだと思いますよ、ただ本当に目標とする減り方にはやっぱり足らないので、ここでもっと念を押してで

すね、さらに厳しい自粛を本当に促してもっと減らそうということだと思いますけれどもなかなかそういう意味

では焦りもあると思いますがやはりこれからもっと厳しくしないとたしかに本当に思うような効果にたどり着

くのはやっぱり難しいと思います。」" 

"小川彩佳「うーん、星さん一層の努力が必要な状況ですけれども。」 

星浩「そうですね、ゴールデンウィークが近づいて本当に八割が達成できるかどうか政府も都道府県も正念場な

んですけれども、政府がシンボルとして位置付けているのがパチンコ店と湘南海岸なんですね、パチンコ店はや

っぱり首都圏でも３割が営業していると言われていまして、これをどう抑え込むかここはですね、やっぱり店名

を公表するぞということをちらつかせてでもやるという覚悟のようです、それから湘南海岸は閉鎖してでも入れ

ないようにするということで本当に八割が出来るかどうかということになっているんですけれども、強制手段自

治体はないのでここはやっぱり安倍総理都道府県知事がですね、根気強く粘り強く説得していくしかないという

ことあので、そのせいかを見て感染者数の推移を見て５月初旬には決めるということですが、政府関係者は２週

間か一ヶ月の延長ということになるんじゃないかというのが現状ですね。」 

小川彩佳「あぁー、緊急事態宣言が一週間の延長ということもあるということですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 475 秒で放送日上は特に問題は見られなかった。 

 

・休業要請：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「政府は休業の協力要請に応じない事業者に対し、都道府県知事が事業所名の公表などより

強い支持を取る際のガイドラインなどを公表しました。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取

り上げられていた。 

西村康稔（経済再生相）「知事がそういう判断をされた時に、そういう措置を取ろうと、いう時に適切に手続き

を踏んで頂くという意味で今回通知を出させていただきました。」 

ナレ「休業要請を巡っては一部のパチンコ店などが応じず、東京都の小池都知事などがより強い措置を取りたい

との移行を示しています国のガイドラインでは、まず休業要請に従っていないことを実地調査で確認した上で、

事前に通知しても従わない場合、施設名や所在地などを公表することが定められています。その際、対象事業者

でクラスターが発生するリスクが有るかどうかなど、専門家の意見も必要になるとしています。一方政府は新型

コロナウィルスの影響で業績が悪化し、従業員を休ませた場合、企業に対し日額８３３０円を上限に雇用調整助

成金を支給していますが、額が低すぎるなどの批判が与党内や企業から相次いでいることから、助成金の引き上

げの検討に入りました。」 
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 このトピックについて当てられた時間は 86 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特に問題なし 

検証者所感 

 特になし 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

21/23 

テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 4 月 24 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    笹井恵里子（ジャーナリスト） 

検証テーマ：アベノマスク、金正恩氏の動静、野党四党首の会談、家賃補助、パチンコ店と自粛要請 

報道トピック一覧 

・正念の GW を目前に 

・NY 抗体検査の衝撃 

・岡江久美子さんの遺骨が自宅に 

・医療の現場 

・アベノマスク 

・金正恩氏の動静 

・野党四党首の会談 

・家賃補助 

・パチンコ店と自粛要請 

・長崎のクルーズ船で検査が進む 

・韓国型のウォークスルー方式の PCR 検査が日本で導入 

・感染確認後も看護師がそのまま勤務強要 

・コロナ厳戒のラマダンが始まる 

・スポーツ報道 

・コロナショックと百貨店の売上減 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・アベノマスク：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「さて続いてなんですが、マスク不足対策として安倍総理が打ち出した、あの布マスクの問

題です。」とのコメント、山本キャスターの「汚れや異物の混入など不良品が相次いで見つかりまして。これか

ら配る予定のマスクの全品回収に踏み切る事態になりました。さらに調達コストに関して当初政府が発表してい

た予算 466 億円の 5 分の 1 以下ことも判明、一体どういうことだったのでしょうか。」とのコメントを受けて、

以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"Twitter「子供が学校であべのマスクを貰いました、製造がかなり急がれたのか、糸処理雑。髪の毛ゴミ入り。」 

ナレ「今月 21 日に小学校で配られたという布マスク、髪の毛のような異物が混入し、さらに縫い目の一分がほ

つれていたといいます。今月 17 日から配達が始まった布マスク、全世帯に 2 枚ずつ配られる予定です。」" 

安倍総理「急激に拡大しているマスク事業に対応する上で、極めて有効であると考えています。」 

"ナレ「安倍総理が突如表明し、アベノマスクと揶揄されている布マスクの配布。各世帯に先立ち、妊婦や学校な

どに既に配布が始まっていましたが、相次いで見つかったのが不良品です。」 

男性音声「黄ばんでいる。」 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

22/23 

女性音声「髪の毛が入っている。」 

ナレ「厚労省によりますと不良品は確認されただけで 143 市町村で、7870 枚にも登っています。さらに現在配

達中の全世帯用のマスクからも検品段階で不良品が見つかりました。この事態を受け布マスクの納入業者は。」 

納入業者「未配布分につきましては全量回収の上で再検品します。」 

ナレ「納入業者の興和と伊藤忠商事はまだ配布していないマスクを全て回収し、再検品すると発表、この事態を

受け菅官房長官は配布が遅れるとの見通しを示した上で。」" 

"記者「まぁなかなかその布マスクの配布については評判が良くないようですけれども、希望者への配布に切り替

えるという対応はかんがえていないのでしょうか。」 

菅官房長官「そうした事は考えておりません。」 

ナレ「ところで、全世帯に配布予定のこの布マスク、政府はその調達コストや配送料などおよそ 466 億円を見積

もっています、しかし社民党の福島党首が調達コストなどを厚労省に問い合わせたところ、」" 

福島みずほ（社民党党首）「4 月 10 日に布マスク受注先はどこかと思って問い合わせをしました。興和株式会社、

約 54.8 億円、伊藤忠商事株式会社、約 28.5 億円、株式会社マツオカコーポレーション、約 7.6 億円ということ

です。金額を足すと 90.9 億円です。」 

ナレ「大手商社など 3 者から併せておよそ 90 億円で調達していたことがわかったのです。政府が説明していた

布マスク配布にかかるコスト 466 億円との差額はなんと 375 億円以上、一体どういうことなのでしょうか。」 

菅官房長官「本件についてはより、安く早く調達をすることに務めた結果、マスク調達費用が積算よりも低い 90

億園に収まる予定であり、残りの金額は世帯向けマスクの配布には使用されないことになります。」 

ナレ「より安く調達した結果、90 億円に収まったというのです、これに配送料などが加わるとは言え、見積もっ

ていた 466 億円には遠く及びません。すが官房長かな h 当初のコストとの差額を今後どのように使用するのかは

明らかにしませんでした、野党側は。」 

田村智子（共産党政策委員長）「こんなに医療現場でマスクが不足しているときになんて言う予算の使い方にな

ってしまったと、ちょっと怒りを禁じえないですね。」 

ナレ「来週、審議が始まる補正予算案、差額分を何に使うか明らかになるのでしょうか。」 

 このトピックについて当てられた時間は 299 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・金正恩氏の動静：結論→特に問題なし 

山本キャスターによって「手術を受け重体との情報が流れていた北朝鮮の金正恩氏について歩く姿が確認でき

た、と報じられました。今日。韓国メディアはアメリカ政府関係者として東部ウォンサンに滞在していると伝え

ました。専用列車がウォンサンにあるとした上で、更に車椅子などを利用せず、歩く姿が確認できたと報じ、新

型コロナへの感染予防のため平壌を離れたとの見方を伝えています。これまで正恩氏の安否についてわからない

としてきたこの人も。」と伝えられるとともにトランプ大統領の「CNN による偽りの報道だったと思う。」との

コメントが取り上げられていた。 

このトピックについて当てられた時間は 56 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・野党四党首の会談：結論→特に問題なし 
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 ナレーションによって「立憲民主党など野党四党が党首会談を行いました。政府が閣議決定した補正予算案に

ついて医療現場への財政支出や雇用調整の助成金などを大幅に拡充する必要性があるとの認識で一致、補正予算

案の組み換えを提案する方針で合意をしました。」とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時

間は 25 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・家賃補助：結論→特に問題なし 

 家賃補助について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"平山徳治（根室食堂オーナー）「もうやっていけないですね、赤字どころじゃないし。」 

ナレ「休業要請や短縮営業などで苦境に立たされる飲食店、収入が激減しても払い続けていけないのが家賃です。

飲食店などの家賃お負担をどう減らすかについて、今日、与野党が協議しました。補助金を直接給付したい考え

の与党側に対し、野党側は政府系金融機関が賃料を肩代わりした上で、支払いを一年程度猶予する案を示してい

ます。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 36 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・パチンコ店と自粛要請：結論→特に問題なし 

 パチンコ店と自粛要請について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

パチンコ客「ちょっと怖いけど、暇やから。多分マスクしてたら大丈夫かと。」 

ナレ「今日も長い行列が出来た大阪のパチンコ店。休業の要請に応じず営業を続けていパチンコ店 6 店について

大阪府は今日、店舗名の公表に踏み切りました、その後今夜までに 2 つの店から休業するとの連絡があったとい

うことです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・アベノマスク 

ナレーションがマスク配布の経費の見積と実績の差額について「審議が始まる補正予算案、差額分を何に使う

か明らかになるのでしょうか。」とコメントしていたが、なぜ使い切ることが前提なのだろうか。 

日本のような慢性赤字財政国のどこに余ったお金などという発想の余地があるのだろうか。 

 

・家賃補助 

 与党と野党の間で給付か政策融資かで割れているようだが、そもそも財源が国債である以上は、国民という名

義で借金をするのか、個人名義で借金をするのかの違いでしかなく、いずれにせよ将来的には返済義務のあるお

金であるという本質には違いがないように思える。 

 

 


